

**BULLETIN D'INFORMATION****N° 3 - Septembre 2022**

Chers amis,

VOUS AVEZ DIT « RENTREE » ?

Après un été caniculaire, nous voici déjà à la rentrée ! Pour les scolaires, ce sera le Jeudi 1^{er} septembre. Pour les bénévoles de la bibliothèque, la rentrée officielle aura lieu le **LUNDI 5 SEPTEMBRE à 10 h** où nous ferons notre « réunion de rentrée ». Enfin, pour les usagers, la bibliothèque ouvrira le lendemain **MARDI 6 SEPTEMBRE (9 h 30 à 11 h 30)**. Les jours et heures d'ouverture sont inchangés (voir dernière page).

UNE NOUVEAUTE TRES ATTENDUE : Il s'agit de la restauration du site internet de la Bibliothèque, réintégré au site du diocèse. Depuis plusieurs mois, Jean-Claude BIZET (webmaster bénévole du CCFD et du Mas de Carles) travaille dur pour réintégrer la bibliothèque au site du diocèse. En cela, il a été soutenu par Aurélie TESTENIERE, déléguée épiscopale à l'information, en charge de la communication diocésaine et de la direction de la radio, et par Bernard PHILIBERT (photographe bénévole) qui n'est autre que mon frère aîné... Jean-Claude viendra nous présenter son travail lors de notre réunion de bénévoles (Lundi 5 septembre) et nous pourrons échanger avec lui pour donner notre avis, poser des questions, faire des propositions...

Ainsi, la priorité que l'on s'était donné pour revitaliser la Bibliothèque prend maintenant forme avec deux nouveaux supports : Le **SITE INTERNET** consultable dès à présent par tous et partout : <https://www.bibliothequemd.diocese-avignon.fr> et le **BULLETIN D'INFORMATION** envoyé par mail et consultable maintenant sur le site du diocèse.

UNE BENEDICTION : Notre grande joie en ce début d'année pastorale sera de placer notre bibliothèque sous le patronage du bienheureux **Christian CHESSEL**, mort martyr en Algérie en 1994. Il fut séminariste à Avignon et a fréquenté notre bibliothèque diocésaine avant de devenir Père Blanc. L'icône de Christian CHESSEL, écrite par Maryse PETITET, sera bénie **le 22 octobre** en présence des membres de sa famille. Quelle joie d'avoir un intercesseur au ciel ! Lire l'article de Pierre Avéran...

UN PAS DE PLUS EN 2022-2023. Une autre priorité pour les responsables et bénévoles, c'est la **gestion informatique de la bibliothèque**, notamment pour la recherche, la consultation, les prêts et retours de livres, etc. Aussi à partir de **janvier 2023**, tout sera géré informatiquement, et les bénévoles – si ce n'est déjà fait – devront se former auprès de Jean-Paul Murgulovic entre septembre et janvier. Ce sera un trimestre décisif pour franchir cette nouvelle étape.

Père Jean PHILIBERT,
Bibliothécaire diocésaine

SOUS LE PATRONAGE DU BIENHEUREUX Christian CHESSEL, Par Pierre Avéran



Le samedi 22 octobre prochain à 15 h sera précédée à la bénédiction de l'icône du Bienheureux Christian CHESSEL, Père Blanc, mort martyr à Tizi Ouzou (Algérie), le 27 décembre 1994 et béatifié le 8 mai 2018, sous le patronage de qui sera placée la Bibliothèque de la Maison Diocésaine d'Avignon.

Christian est né le 27 octobre 1958 à Digne-les-Bains et il fait ses études secondaires à Antibes. Après avoir obtenu son diplôme d'ingénieur de l'INSA de Lyon et deux années de coopération en Côte d'Ivoire, il entre au séminaire d'Avignon en 1983, le Père Louis Barlet étant alors le supérieur, les Pères Pierre Remise et Philippe Mercier, Mr René Moulinas, les membres de l'équipe des professeurs. A la fin de ces deux années de séminaire, Christian décide d'entrer chez les Pères Blancs. En 1991 il fait ses vœux définitifs à Rome, où il faisait ses études d'arabe au Pisai (Institut Pontifical d'Islamologie). Il est ordonné prêtre le 28 juin 1992 à Nice par Mgr Saint-Macary, diocèse dont il avait été le séminariste.

En 1993, nommé à Tizi Ouzou en Kabylie comme responsable de la communauté des Pères Blancs, il rejoint trois autres Pères : les Pères Dieulangard, Deckers, et Chevillard. Suivant des cours à l'université de Tizi Ouzou, il s'investit également dans le projet de création d'une bibliothèque pour les étudiants de cette ville.

Très proche des moines trappistes de Tibhirine, nous savons que Christian participait aux réunions du groupe « lien de la paix », fondé par le frère Christian de Chergé, qui réunissait tous les six mois dans la prière des chrétiens qui désiraient approfondir leur vie spirituelle en Algérie en accueillant ce que leur foi en Jésus Christ peut accueillir de l'expérience religieuse de leurs amis musulmans et auquel bientôt se rattacha un groupe de soufis.

Les Pères Blancs de la communauté de Tizi Ouzou se savaient menacés de mort par le FIS, le Front Islamique du Salut, comme beaucoup d'autres, mais ils avaient décidé d'un commun accord de rester sur place par souci de solidarité avec la population au

milieu de laquelle ils vivaient en bonne intelligence. Et c'est dans la cour de leur maison que le 27 décembre 1994 vers midi, les quatre Pères blancs furent assassinés à coups de mitraillette.

Selon les souhaits de la famille de Christian, son corps ayant été rapatrié en France, ses obsèques ont été célébrées le 3 janvier 1995 à Villebois, le village de ses parents, en présence de Mgr Pierre Claverie, l'évêque d'Oran qui sera lui-même assassiné avec son chauffeur un an plus tard. Il a été ensuite inhumé dans le caveau familial, où j'ai pu aller me recueillir sur sa tombe avec une particulière émotion.

Tous les témoignages de celles et ceux qui ont eu la chance de connaître Christian et de l'approcher convergent pour souligner son intelligence, mais surtout sa foi, son souci des autres, et son humilité. Dans le courrier qu'il avait adressé à sa famille et à ses amis un peu avant son ordination sacerdotale, voici ce qu'il écrivait : « *Devenir prêtre missionnaire, c'est être appelé à témoigner plus particulièrement de cet esprit universel de la mission de l'Eglise, se faire proche de ceux qui sont loin, que ce soit géographiquement ou spirituellement, pour dire à tous qu'en Jésus Christ Dieu s'est à jamais fait proche de l'homme jusqu'à devenir l'un de nous ; et qu'il est proche de tous, homme et femme de toute race, langue, peuple, culture dans une telle proximité d'amour et de vie qu'elle nous ouvre à jamais le chemin d'une communion d'amour avec Dieu* ».

« *Se faire proche de ceux qui sont loin* ». Cet aphorisme résume parfaitement ce qui a poussé Christian à se faire à son tour proche de tous, mais en particulier de cette population de la ville de Tizi Ouzou qu'il avait découverte et appréciée au cours d'un stage durant sa formation de Père Blanc.

Il est vrai que sa mort et celle des 19 autres martyrs en Algérie nous mettent tous à l'épreuve car elles nous apparaissent comme particulièrement injustes et odieuses. Mais ne sont-elles pas à l'image de la mort sur la croix du Christ, l'Innocent par excellence, scandale pour les juifs, folie pour les païens ? C'est seulement à la lumière de la foi en Jésus Christ, qui était celle de Christian, que nous pouvons croire à la fécondité de sa mort et de la mort de tous les martyrs de tous les temps.

Aussi en mettant la bibliothèque de cette Maison sous le patronage du Bienheureux Christian Chessel nous avons l'assurance qu'il sera non seulement son protecteur, mais aussi qu'il nous aidera à faire de ce lieu un lieu d'accueil, d'ouverture, d'échange et de fraternité.

VENTE DES LIVRES D'OCCASION

Le 11 juin dernier eut lieu notre 6^e journée de vente de livres d'occasion qui nous a permis de collecter 741 € (+ 400 € de ventes hors 11 juin), soit **1141 €**. Au-delà de l'apport financier significatif, cette journée permet des rencontres, des échanges, dans une ambiance fraternelle, ce qui n'a pas de prix ! Merci à tous les bénévoles dont l'aide fut précieuse pour le tri, la collecte, la préparation, l'installation, la vente des livres...

LES DONS DE LIVRES

Régulièrement, des personnes nous téléphonent pour venir chercher des livres dont elles veulent se séparer (déménagement, décès, etc). Si on apprécie ces dons, la pratique doit être améliorée pour ne pas tout prendre, surtout si nous avons déjà l'un ou l'autre des livres proposés ; d'autre part beaucoup de livres n'entrent pas dans les thématiques spécifiques de la bibliothèque diocésaine.

Quelle solution ? Avant de recevoir des livres d'occasion pour la bibliothèque, nous demanderons aux généreux donateurs d'établir une liste simplifiée des livres dont ils veulent se séparer, en indiquant : le **titre** de l'ouvrage, l'**auteur**, l'**éditeur** et l'**année** d'édition.

A partir de cette liste, nous vérifierons si nous avons (ou pas) les livres proposés pour ne recevoir que les livres que nous ne possédons pas. C'est sans doute contraignant pour les donateurs, mais c'est un service que nous leur demandons pour nous simplifier la tâche.

Notre priorité demeure le *catalogage* des livres (= enregistrement informatique) pour parvenir le plus vite possible à disposer de tous les ouvrages sur ordinateur, et ainsi faciliter la recherche, la mise à disposition, les prêts et retours. Nous avançons petit à petit, en espérant que d'ici quelques années, l'intégralité du fond de la bibliothèque sera informatisée.

2023 : UN CHANGEMENT IMPORTANT

Jusqu'ici, la sortie et le retour des livres empruntés étaient consignés dans un grand cahier par les emprunteurs eux-mêmes. A partir de **janvier 2023**, nous abandonnerons définitivement cette gestion

manuelle des prêts et retours pour basculer vers une gestion informatique : chaque livre sortant ou entrant sera enregistré uniquement sur ordinateur.

Cela nécessite une formation des bénévoles pour se familiariser avec le logiciel de gestion « DECALOG ». C'est pourquoi, dès septembre, nous ferons le point pour connaître les bénévoles qui acceptent de s'investir dans cette nouvelle gestion de la bibliothèque. Quelques-uns « pratiquent » déjà le logiciel et pourront servir de « guide » à celles et ceux qui ne s'y sont pas encore mis... Nous en avons déjà parlé il y a un an et Jean-Paul s'était proposé pour former les bénévoles qui le désiraient... N'attendons pas le 31 décembre pour y penser !!! Et merci à toutes celles et ceux qui accueilleront ce nouveau dispositif, non pas comme une contrainte, mais comme une ressource indispensable pour une meilleure gestion de la bibliothèque.

DEVINETTE DE BIBLIOTHECAIRE

Où se trouve l'encadrement ci-dessous ? Et surtout, que dit-il de la rigueur d'autrefois dans une bibliothèque...



Réponse dans le prochain bulletin...

LECTURE EN CONTINUE DE LA BIBLE...

Une histoire déjà ancienne...

L'équipe de « **lecture de la Bible en continu** » poursuit son chemin depuis plusieurs années à raison de 2 rencontres mensuelles dans le cadre de la bibliothèque diocésaine.

Ces rencontres ont vu le jour dans un désir de faire vivre la bibliothèque en accord avec Pierre Averan alors responsable de la bibliothèque et surtout d'entrer dans ce livre fabuleux qu'est la Bible.

Une méthode simple...

Des livres sont proposés en début de séance et un échange peut se faire sur ce que nous avons lu.

Nous ne sommes pas dans de la pastorale ; la ligne directrice est la lecture du texte, de tout le texte et la prise au sérieux de ce texte.

Chacun est invité à apporter sa pierre, ses découvertes, ses questionnements, à les partager même si cela fait débat... surtout si cela fait débat. Cela suppose de la bienveillance et le respect de chacun.

Une animation dynamique

L'animation de la rencontre est plurielle :

Les compétences de *Christine*, professeur de français nous font découvrir les différents genres littéraires, l'histoire de la narration.

La lecture du texte hébreu apporte des éclairages.

Chantal nous emmène dans le Nouveau Testament et dans la théologie biblique, belle continuité.

Catherine nous ouvre à d'autres horizons de réflexion par son appartenance au protestantisme, et l'intérêt qu'elle porte à la Bible est dynamisant.

La participation active de tous est une richesse.

Continuo !

Les rencontres reprendront en octobre avec la fin de la lecture du livre des Juges...

« LIRE ET ECHANGER »

Dans cette nouvelle rubrique nous vous ferons part des livres proposés à votre lecture en vue d'un échange entre participants et animateurs, invités, spécialistes, etc. Voici ce qui vous attend pour ce trimestre...

L'été aura peut-être permis à certains d'entre vous de lire le passionnant roman de Jean-Philippe Fabre *Le lion d'Alexandrie* (cf. Bulletin n° 2 à consulter sur le nouveau site de la bibliothèque).

Après la lecture, vient alors le temps d'échanger et de partager nos sentiments, réflexions, questions, etc. avec les animateurs responsables des rencontres

« **Lire et Echanger** » (Michel Couralet et Joëlle Bonnet) et cette fois-ci un invité « de marque » : David PASTORELLI, jeune professeur d'Ecritures Saintes.

Nous vous proposons de se retrouver le :

**Vendredi 18 novembre
de 18 h à 19 h 30
à la Maison diocésaine.**

Par prudence : Si vous souhaitez participer à ce temps d'échange, nous vous demandons de vous inscrire à la bibliothèque d'ici le 1^{er} novembre (adresses et téléphones en bas de page) afin de choisir un local en fonction du nombre de personnes, et quel type d'animation.

En attendant, nous souhaitons à chacune et chacun d'entre vous une « rentrée » porteuse de promesse et de vie, à l'image d'un livre qu'on découvre, qu'on prend en main et qu'on commence à lire...



Permanences à la bibliothèque

Mardi : 9 h 30 à 11 h 30

Mercredi : 14 h 30 à 16 h 30

Vendredi : 14 h 30 à 16 h 30

et sur rendez-vous.

La bibliothèque est fermée durant les vacances scolaires et les jours fériés.

Cotisation annuelle (de janvier à décembre)

Adulte-adhérent : 10 € — étudiants : 5 €

Durée des prêts : 1 mois maximum et pas plus de 3 ouvrages empruntés à la fois.

Les revues sont consultables uniquement sur place.

Parking - accessibilité

Les adhérents peuvent stationner leur véhicule dans le parking de la Maison diocésaine.

La bibliothèque est située au 2^e étage, accessible par ascenseur.